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一张老式实木办公桌，搭配一张老板
椅，一张格外显眼的世界地图——在接受采
访前的半小时，苏永定的办公室很是“热
闹”。有汇报工作的，有征求意见的，有提请建
议的……苏永定专注其中，像个专研的工程师。

事实上，这个在石材机械行业摸爬滚打
了三十多年的老机械人，也把“专业”“热爱”
当作了自己的要求。

“16岁就做了学徒，最开始加工零配件，
用双手打磨，后面做整机，再到后来专注石材
机械。”苏永定回忆起那段成长经历，从小就喜
欢研究零配件组装的他以单臂切、手摇切等
简易设备为切入点，正式踏进石材机械行业。

上世纪90年代，中国石材行业处于粗放
式发展阶段，追求低成本高效益，对于石材机
械设备的要求仅以满足基本生产功能为主，
准入门槛较低。“我一下子就看到了这个背后
的商机，所以决定专注于石材机械。”

苏永定见证了石材机械行业的潮涨潮
落。在过去的三十多年中，下游石材行业销
量起伏变化，行业走向精细化发展的同时，以
往众多“野蛮生长”的石材机械企业的利润不
断被压缩，众多企业无力、无心研发新产品，纷
纷选择转型或是转行，价格战、装备战，以及日
益显见的智能化挑战，都给行业带来挑战。

过尽千帆，苏永定已然从容。“经济波动
有周期和规律。我们这一行，有些人转行了，
有些人坚守。我不否认有些人转行成功了。
但换个角度来看，本行是基础，连本行都不肯
坚守，又谈何创业者的梦想？”苏永定说，他一
直以来的梦想就是将盛达机器打造为石材机
械领域的百年企业。

从最初的单臂切、手摇切，到市场进口大
理石应用热潮时期推出的自动磨机、石材异
形加工等设备，再到如今引入智能化后的数
控五轴桥式切石机、多条绳锯、花岗岩框架
锯等，盛达机器通过新机械、新技术、新工艺
的研发和创新，目前，已拥有 40多个产品系
列，200多种产品规格，跃居为国内最大的石
材加工设备生产厂家之一，产品销往一百多
个国家和地区。

“说到底，还是要产品过硬、技术过硬。”
苏永定直言，现在有些行业企业的老板不懂
自己所在行业的车间流程，或者已经很少下
车间了，在身体上已经脱离了本业，“但我们
机械行业可不同，因为我们这个行业大部分
老板都懂，而且绝大多数和我一样，都还经常
在工厂生产端看一看、摸一摸。”

这也成为晋江机械行业众多企业家的共
同特点。苏永定说，这背后是他们对行业的
热爱。“有时装配问题没解决，有些技术问题
没想明白，我都睡不稳，想半天。”

即使盛达已经颇具规模，苏永定依旧会
下车间与一线工人共同探讨，研究如何解决
技术问题。值班巡逻的保安有时还能看见他
和技术团队挑灯夜战的身影。
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与苏永定的访谈中，像是在和
一个技术宅对话。你可以被他溢于
言表的对机械行业的热爱所感染。
他对机械有说不完的话。

“做百年企业！”被问到盛达的
未来目标时，苏永定毫不迟疑。他
参观德国等发达国家机械同行后坚
定了这样的想法。“小到一个小小的
指甲刀、一个螺母、一支笔尖，大到
汽车、飞机、轮船，背后都是机械作
为工业基础的不断积累。”

不仅仅是技术，还关乎品质和
口碑。“市场总会有所波动，企业的
利润亦各不相同。但是跨过周期，
百年企业的关键还在于诚信经营，
不投机。”

当被问到自己不做机械的话，
可能从事什么行业时，苏永定略微
思考，说了这样一段话：

“这么多年了，现在之所以还在
机械行业，而且当了会长，应该说是
对这个行业有感情了。嗯，是很深
的感情了。我这辈子只把机械当作
我的热爱，也是我的主业。从学徒
到现在一直在一线，从未离开过，心
也一直都在。”

协会的更名预示着新的开始，而新一届
大会主题“融汇聚势 智创辉煌”则表明了协
会整体抱团发展的目标和决心。

“以往有些同品类的机械企业同行会有
直接竞争，也会出现价格战之类的恶性竞争，
这不可避免，但需要转变竞争心态。”苏永定
说，机械行业做细、做专了机会很大，价格竞
争只是表象。“更重要的是不要守着自己的一
亩三分地，看着眼前的，看不到未来和潜藏的
机会。”

在苏永定的计划里，新一届智能装备协
会将带领同行们多走出去看看。

“放眼全国，我们在行业里还是比较落
后的，整体体量也比较小。我们需要俯下身
去江浙、广东学习。学习他们的高端产品线、
经营思路和产品替代过程，看到自己的不足，
也启发自己。”苏永定说，特别是在当前的经
济环境之下，更需要去做一些练好内功的事
情，从而在下一个上升的经济周期中获得更
好的机会。

练好内功这件事，苏永定深有体会。作
为石材机械行业的领头羊，盛达机器已被福
建省科技厅选定为“石材加工数字化装备研
究及产业化”科研项目的研发生产基地，承担
福建省重大科技专题专项“石材数控加工设
备研发及应用”，并成为泉州市“泉州智造
2025”产业规划，推动“数控一代”转型升级的
核心示范企业之一，拥有众多发明专利。

“本地的产业企业互相学习、互相支持是
好事。我们这些人在这个行业这么多年了，
要有开放的心态和胸怀。”苏永定说，有些东
西不要想着只能自己一个人去做，“如果那样
你行业就做不大。没有很多人来参与，光你
自己一个人来唱这台戏，唱不出来。”

这就像日本丰田的氢能源汽车与如今国
内崛起的电动汽车产业，已经呈现出了两种
发展结果。

“有技术，有竞争力，还有全新专利，不怕
别人的模仿。越多人参与，那个事情就可以做
得越大，发展得越快。”苏永定说，只有携手共
进，才能让晋江智能装备产业走得更远、更好。

如今的盛达机器已经迈入了下一个发展
能级，摆在苏永定面前的不只是盛达的发展
问题，这个新任会长肩负着新的使命。他说，
希望在他的任期内，与理事会同仁们一起做
力所能及的事，让晋江智能装备走向世界，迈
向更好的明天。

如果将机械装备放在整个工业体系中来
看，在晋江的机械装备业中，食品机械、卫品机
械、鞋机、纺织机械、石材机械、建材机械等都
与晋江优势产业相融合。作为制造端的重要
组成部分，机械的发展程度也在某种程度上
影响到其他产业产品、供应链的发展。

“很多行业都需要机械，行业的需求情况
决定了机械企业生产产品的精度、耐用度、生
产速度，也影响产品在市场上的竞争力。”苏
永定说，晋江智能装备协会中的许多企业都
有这样的特点，涌现出包括海纳机械、凯嘉机
械、恒毅机械等代表性企业的代表性产品，在
市场上受到欢迎。

近年来，众多制造业转向智能化、节能环
保、资源集约等方向，人工成本的上升也推动
自动化机械装备的应用。

“如何更好地节省材料，减少能耗，提升
效率，提高精度，这些都是我们不同领域工程
机械企业的发力重点。”苏永定说，机械装备
行业单个细分行业的体量看起来不是很大，
可是整体来算的话体量不小，“如果算到给其
他行业带来的效益，那就是成倍放大。有时
候，一个颠覆性的机械会给下游的应用厂商
带来技术跃升，实现这个行业整个水平上一
个台阶。”

这也是苏永定等机械人所憧憬和坚守
的。

盛达已经坚定地走在了智能化、自动化
的转型道路上。往智能制造方向发展也是盛

达机器关于未来十年发展规划的设想。而在
此之前，盛达机器必须抢先完成“自动化”。
在苏永定看来，只有石材机械自动化发展到
一定程度，才能与智能化无缝连接。为此，盛
达机器也在做着不懈努力，以其旗下的CNC
五轴石材加工中心为代表，通过自动换刀、自
动切割、数据化输入等技术的突破，业已成为
行业自动化水平的典范。

不仅如此，近年来，盛达持续招募的智能
制造人才主要面向机械工程、电气工程及其
自动化、机电一体化、工业设计、计算机等相
关专业。而在现有的技术研发团队里，高学
历、高水平的研究专员正在原有的基础上，进
行新的智造型人才的补充，并与中科院、华侨
大学、福州大学等科研机构建立了战略合作
关系。

苏永定不是孤军奋战。在晋江智能装备
领域，包括晋工、海纳、佶龙、凯嘉、恒毅等一
众代表性机械企业都在持续追求技术领先，
产品差异化升级，他们的背后还有着许多工
程师、教授、博士研究员组成的专业团队。

“做机械装备，我们永远要努力跑在前
头。”苏永定说，装备业跑得越前面，对其他行
业来说，也越有机会参与更大市场的竞争。

“智能升级不仅是我们自身行业的发展问题，
更是我们整个产业链协同发展的大课题。”

这样的变化和目标也已经成为共识——
在新一届换届大会上，晋江市装备制造业协
会也正式更名为晋江智能装备协会。
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“我们要一起携手，让晋江智能装备
做得更好、走得更远、走向世界！”在晋江
市智能装备协会换届典礼上，新任会长、
福建盛达机器股份公司董事长苏永定，携
手新一届理事会面对重新齐聚的晋江一
众“机械人”许下承诺。

16 岁从学徒做起，到尝试加工零配
件、做整机，再到1988年创立盛达机器，用
自己的双手摸索，走过三十多个年岁，履新
的苏永定身上依然洋溢着激情与干劲。

如今盛达在石材机械这个细分行业领
域可以算取得了一定的成绩。对苏永定而
言，摆在面前的不再是自己的“一亩三分
地”，而是整个协会、行业的发展。

“一个行业一荣俱荣。坚守做好智能
装备这颗心，大家共同推动持续创新、抱
团发展才能争取更大的机会。”苏永定说，

“这是一个全新的开始，更是我们需要直
面的挑战。”


